

CORREO CONCENTRADO

CORREO CONCENTRADO

# El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Punto de suscripción y venta.  
Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62  
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas.  
Anuncios económicos.

Precio de suscripción.  
Un año..... 5,00 pesetas  
Número suelto..... 0,05  
Pago adelantado.

## El Sr. Obispo de Jaca

Sr. Obispo de cualquiera de las Diócesis.

Respeto y considero mucho a los Sres. Obispos mientras piensen como yo ó como la camarilla que aplaude siempre mis comentarios; ahora bien, en el momento que digan ó hagan algo que no me guste..... les fusigo sin piedad.

La razón es porque yo soy infalible en cuestiones políticas, mi criterio es el único acertado, poseo un talento colosal, tanto, que sin conocer el mundo más que por lo que dice mi periódico, juzgo de todo con tanto acierto como el que más.

El Sr. Obispo de Jaca visitó á Galdós, le dijo palabras de cariflo que le alentaron á llevar con resignación la enfermedad de la vista, me interesó por la próxima operación y el buen resultado que seguramente obtendrá con el batido de las cataratas, cuando la aguja del operador pueda tocar sin peligro el cristalino.

Un jefe político como es el Sr. Obispo de Jaca, debe ser de otro modo. Se cuenta que Valentiniano era tan violento, que á la menor cosa que le decían de un enemigo, exclamaba: ¡Degolladle! ¡Matadle! Eso es un emperador, jefes así son los que nos hacen falta y no entes vendidos al liberalismo ¡Así nos val!

Y no paró ahí la cosa, sino que le dió la enhorabuena porque le habían propuesto para el premio Nobel. ¡Eso es el colmo! ¿Quién es el Sr. Obispo de Jaca para querer que el premio ese, se le dé á un español mejor que á un extranjero, cuando el español es anticlerical? ¡Preferible es que le otorga un extranjero anticlerical á un español, en las mismas condiciones.

Cierte que entonces no se había hablado todavía de proponer á un candidato católico; pero de todos modos, á los anticlericales hay que negarles el talento y las buenas cualidades. ¡No son prójimos! ¡Que se mueran de hambre! ¡Que no haya para ellos honores y distinciones! ¡Protesto de que el sol salga lo mismo para los buenos que para los malos! ¡No hay bueno más que yo y los que piensan en política como yo!

El discurso en que aseguré que la Inquisición fué buena hasta que la potestad civil la empleó para fines políticos, no se puede tolerar. El Santo Tribunal fué bueno siempre. ¡Lo oye Ud., Sr. Obispo! Si la Historia dice eso, Ud. no lo debe decir. Hay que llevar la contraria á los enemigos siempre y mezclar de tal modo las cosas, que resulten todas las personas eclesiásticas santas, todas las instituciones eclesiásticas incapaces de servir para el mal ni aun bajo la presión y poder de los enemigos de la Iglesia. ¡Eso, eso es ser integro en la doctrina!

tolerar á un Obispo que juzgue así; escribió contra J. C. con malísima intención y no se ha arrepentido, ni ha reparado la falta, digan lo que quieran, porque yo no creo esas cosas. Que den esa plaza á un masón, á un Ministro ex comulgado, á un Ministro que persiga á la Iglesia, pero á D.ª Emilia, nunca. Cierto que el Sr. Obispo de Jaca no ha dicho que entre un escritor católico y otro anticlerical, sea preferible el segundo; pero ha reconocido talento á una escritora que escribió un artículo herético, y eso no se puede tolerar. La cizaña no se debe dejar. El escándalo no es necesario. Prefero murmurar de un Obispo á que se hable con elogio en cualquier orden de un enemigo.

¿Qué responderán los detractores del Sr. Obispo de Jaca si les hiciera esta pregunta: Por cuál de mis buenas obras me apredaráis?... El discípulo no ha de ser de mejor condición que el Maestro.

Soy fariseo, porque no tengo caridad para ver tu buena voluntad. Con envidia veo tu acierto, con soberbia no me someto al Obispo, con injusticia no estoy unido á mi superior. En la Iglesia no manda el Romano Pontífice, ni los Obispos pueden nada en sus Diócesis. Yo y sólo yo; mi criterio es el único cierto. ¿Dá alguna disposición el Romano Pontífice? Está equivocado por lo menos. Me parece que hacen algo los Obispos, murmuro. Me parece que no hacen nada, murmuro también. ¿Soy católico? No, soy protestante. El criterio privado imperando en todos los órdenes. El orgullo matando la disciplina. El egoísmo desplazando la caridad. La virgen necia sin el aceite del verdadero amor.

## Frases y dichos

referentes á la Buena Prensa que debe repolir y ilustrar los católicos.

«Es en la sociedad la buena prensa lo que el riego en el jardín.  
«Con él se conservan y crecen las plantas y las flores, y manteniéndose vistosas y hermosas.  
«Así también la buena prensa da vida á todas las obras buenas sociales y las mantiene en su vigor y lozanía.  
«Es un hecho innegable que muchos católicos no ayudan á la buena prensa lo que deberían. O no ven su importancia, y están ciegos, ó viéndola, no la prestan la ayuda que corresponde, y se muestran indiferentes.»

Victor Maria Ormazábal. Pseudónimo.

## Siempre habrá sacerdotes.

En 1860, cuando apareció la Vida de Jesús, por Renán, Proudhon escribía: «Que las devotas se apresuren á sacar su pasaporte, porque antes de diez años no quedará ya un solo sacerdote para administrar los Santos Oleos».

Renán ha muerto... Proudhon ha muerto..., y la gracia de Dios, venciendo la malicia de los hombres, hace que la Iglesia tenga sacerdotes.

Saludad, queridos hermanos, la fecundidad de la Iglesia y la inmortalidad del sacerdocio. La Iglesia es Madre, y siempre engendrará sacerdotes; de todas las razas existentes, los sacerdotes son la raza más viva. La muerte pierde allí sus dientes Hace veinte siglos que se anuncia su entie-

rrero y no parece si no que asiente mejor. Todos los que profetizan el fin del clero católico, corren unos en pos de otros al cementerio, y allí se encuentran siempre un sacerdote para bendecirlos y decir sobre su tumba: Requiescant in pace.

## Emmaus.

El sol que iluminó el radiante día de la Resurrección ya traspasó los montes de Judea; la ciudad desierta abandonaban dos hombres que allá lejos caminaban de Emmaus á la aldea.

Cabe ellos y siguiendo un camino apareció Jesús cual peregrino, y con dales francesas preguntó: ¿qué pláticas traéis, las preguntas, y por qué en vuestros rostros se trasunta esa amarga tristeza?

A su interlocutor miraron fijo los dos viajeros, y uno de ellos dijo: ¿eres tan extranjero aquí en J. rasaeln tí, que á estas horas lo que estos días ha pasado ignoras? —¿qué? dice el forastero—

De Jesús Nazareno ¡hombre! al instante exclaman uno y otro conmovidos, profeta de tal acierto fué en obras y palabras poderoso, que nuestro Sanhedrín de él envileció en cruz le ha dado muerte.

Nuestros esperanzas que él fuera quien á Israel la redención trajera y que sería el Cristo; mas van tres días de esto, y aunque se cierra vieron algunos el sepulcro abierto, á él no se le ha visto.

También grave terror nos infundieron unas mujeres que al sepulcro fueron aún no venido el día, visión de ángeles viendo que anagabiaba cómo resucitó, y allí no estaba según dicho tenía.

¡Oh necios y de obtusas inteligencia y tardo corazón á toda crucial! ¿acaso no convino que estas cosas el Cristo padeciera, y así entrara en su gloria verdadera? les dice el peregrino.

Y empezando en Moisés y los profetas, explicaciones dadas tan perfectas de cuanto la Escritura dijo del Cristo, que según va hablando los corazones vales inflamando en amor y dulzura.

Ya del sol á los últimos reflejos llegaron á Emmaus y él de ir más lejos el ademán hacía; Señor, ellos le dicen, si os parece, quedad con nosotros, que atardado y ha declinado el día.

Aceptó el peregrino el cumplimiento de los dos cominantes y el asiento que dieron en su mesa, pagando el hospedaje y la posada con una para aquellos no esperada y divina sorpresa.

Tomó el pan, lo bendijo, y ya partido, al dársele, ilustró el sentido con tan claros destellos, que acortó los dos ven de repente que se ve Jesús, más éntimamente desvanecidos de ellos.

S. Liso y Estrada.

## LAS HUELGAS

Durante el año de 1908 hubo en Barcelona veintidós huelgas. De éstas, únicamente tres terminaron con algún resultado positivo. Las diecinueve restantes fueron esencialmente infecundas. En cambio, el número total de jornales perdidos durante el año, fué el de 31.517. Los huelguistas perdieron además, entre jornales dejados de cobrar y gastos hechos por las sociedades de los correspondientes oficios, pesetas 131519. Las pérdidas de los patronos se calculan en 23.600 pesetas. Total, 155.119 pesetas.

Añádase á esto que, de las veintidós huelgas, seis terminaron por cierre de fábricas y por sustitución de los huelguistas y por otros obreros, y se tendrá una elocuentísima lección sobre los resultados de las huelgas.

## Vulgarización Científica.

## El acierto de un pastor y la equivocación de un sabio.

Tendido sobre el césped, en las frondosas laderas de Groeffenber (Alemania), guardaba un pastorcillo su rebaño. La calma augusta de los campos era interrumpida por frecuentes detonaciones que partían de los bosques del Windenwiese, donde los Invitados del príncipe de Breslan daban una batida.

Un ruido de ramas secas que se queiebran y guijos que ruedan, llama la atención del pastor, que ve avanzar en dirección á la fuente próxima á un cervatillo herido en la cadera; llega el animalito cojeando y se coloca de manera que el chorro de agua caiga sobre la parte ensangrentada, permanece así algunos minutos y vuelve á internarse en la espesura.

El pastorcillo, que es un pequeño filósofo de doce años, observa y piensa. Al día siguiente, al otro y por espacio de varios días consecutivos, se repite el mismo hecho; el cervatillo acude al chorro del agua para curar su herida, que mejora progresivamente. Pasados nueve días, no se le vuelve á ver, y el pastor recuerda que la última vez ya no cojeaba el animalito y andaba con mayor firmeza. Después le vió saltar de riesgo en riesgo, le conoce bien, es el mismo; está curado por completo.

Este muchachuelo de doce años, que no sabía leer ni escribir, hizo una revolución en el mundo científico: creó la hidroterapia.

Los médicos alemanes no podían tolerar que un analfabeto le pusiera en ridiculo ante toda Europa, y emprendieron contra el curandero de Groeffenber una violenta persecución, á la cual debe Priessnitz toda su gloria.

Algunos años después de haber muerto Priessnitz, instituyó un sabio médico de Stettin el tratamiento sistemático de la fiebre tifóidea por medio del agua fría. Brand, que así se llama el médico á que me refiero, cometió un error capital, pues atacando la fiebre, creía hacer terapéutica causal, cuando sólo conseguía hacer terapéutica sistemática. Suprimir la temperatura, constituía el objetivo de su tratamiento. Comparaba el proceso tífico á la fermentación que experimenta la cerveza mediante la levadura, y así como el frío disminuye la fermentación de este líquido, llegando hasta á suprimirla,

creía Brand que el baño disminuiría la actividad tóxica del parásito tifóideo. ¡Este ha sido un grande error!

La disminución de tifoínas en la sangre de los enfermos, coincide precisamente con los momentos de mayor temperatura. El baño no es un antitérmico exclusivamente; es ante todo y sobre todo, un tónico que despierta energías defensivas y favorece la eliminación renal y cutánea, concediendo al corazón un artificio en la lucha titánica que contra la fiebre sostiene, pues el calor es un veneno para los músculos y el corazón es el músculo que más trabaja, necesitando, por consiguiente, mayor energía.

Bañar sistemáticamente á los tifoideos, según aconsejaba Brand, es un absurdo.

La fiebre no es una causa, es un efecto. Es una reacción defensiva que conviene respetar dentro de ciertos límites prudenciales vigilando la resistencia del corazón y la integridad de las funciones nerviosas.

«Batid á todos vuestros enfermos, que el agua reconocerá lo que es suyo» Esta frase, que indica gran confianza en las virtudes curativas del agua, denota un abandono lamentable del criterio terapéutico.

No es posible proceder así, á tonatas y á locas, con todos aquellos que confían su salud á nuestros cuidados. La envoltura húmeda durante una ó dos horas, según los casos, repetida dos ó tres veces al día, precediéndola de una efusión refrigerante.

Las tisanas de cereales y el zumo de frutas coadyuvan al tratamiento, dando por resultado una curación segura, seguida de una rápida convalecencia, y exenta de esas complicaciones tan frecuentes en los enfermos bañados sistemáticamente según el método de Brand.

El sistema del médico fué muy discutido y succumbió á los embates de la crítica.

El procedimiento del pastorcillo furiosamente anatematizado, todavía prevalece y mientras la humanidad padezca de anginas, se usará esa compresa mojada con agua fría, en todas partes acreditada como eficaz descongestionante y conocida con el nombre de corbata de Priessnitz.

La divina Providencia ilumina la inteligencia de los humildes glorificando su obra y permite que se equivoquen los sabios, castigando su orgullo.

Juan López de Rego.

## Crónica de Alemania.

### Congreso feminista.

En los primeros días de este mes celebróse aquí en Berlín un congreso de mujeres alemanas; y como complemento del Congreso, abrióse por aquellos mismos días, y continúa abierta, una Exposición titulada La mujer en casa y en las distintas profesiones (Die Frau im haus und Beruf); ambas cosas reunidas, porque mutuamente se explican y completan, han revestido los caracteres de verdadero acontecimiento. Comencemos por decir algo del Congreso.

Y ante todo merece una observación el mismo título: Congreso de las mujeres alemanas..... ¿Es que las mujeres alemanas son algo uniforme, capaz de celebrar Congresos, capaz de entenderse y llegar á algún resultado, buscando y encontrando puntos de apoyo comunes, bases firmes y